
Cambios orientarán la UCR en próxima década

VII Congreso Universitario
llega a su fin con cifras récord
Estructura universitaria se mantiene vigente

9 DIC 2014 Vida UCR

El VII Congreso Universitario, que se llevó a cabo durante el 2014, con el tema: Universidad
pública y sociedad: Reformas en la estructura organizativa y en el quehacer académico,
pasa a la historia como el congreso con la mayor participación, el mayor número de
ponencias presentadas y dictámenes aprobados.

El VII Congreso Universitario reunió a autoridades, docentes, una representación
estudiantil del 25% del total de docentes inscritos, 34 representantes administrativos y dos
representantes de los colegios profesionales (foto Laura Rodríguez).
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Un total de 824 personas, entre docentes, administrativos y estudiantes se inscribieron
para participar de la primera fase, la de comisiones de trabajo, donde por primera vez
conocieron las ponencias presentadas por diversos sectores universitarios en los ejes de 1.
Quehacer académico; 2. Estructura y gestión institucional; 3. Vínculo Universidad-Sociedad
y 4. Vida Universitaria.

En este Séptimo Congreso las y los universitarios generaron gran cantidad de propuestas
sobre muy diversos temas del quehacer institucional, que sugieren cambios en el Estatuto
Orgánico y en el funcionamiento de la Universidad, no así en su estructura y gobierno que
se mantiene vigente desde el Tercer Congreso celebrado entre 1973 y 1974.

Al respecto, el Dr. Jorge Murillo Medrano, director del Consejo Universitario y ex miembro
de la Comisión Organizadora, sugiere que “la comunidad en general no tiene
preocupaciones grandes con la estructura o el gobierno de la Universidad, más bien las
preocupaciones van en la línea de buscar ejes trasversales que guíen el quehacer
institucional,como cuestiones de salud, de sostenibilidad del ambiente, de
género, discapacidad y de equidad en la representación de los diferentes sectores
universitarios”.

Por su parte, el M.Sc. Francisco Enríquez Solano, presidente de la Comisión Organizadora,
apuntó que “la calidad de las ponencias en cuanto a las temáticas como; calidad de vida
universitaria, mayor representación del sector administrativo, mejoras en la vida
estudiantil, cambios para operar en la acción social y el desarrollo de la investigación
cumplen las expectativas de lo que es un congreso que es trazar las pautas y las políticas
para la institución en la próxima década”.

Otros grandes temas que planteó la comunidad universitaria están relacionados con
régimen académico, el modelo de admisión, el sistema de becas y la calidad docente,

El auditorio Alberto Brenes Córdoba de la Facultad de Derecho albergó la Etapa Plenaria
se desarrolló en 14 sesiones, del 2 de setiembre al 8 de diciembre del 2014 (foto Laura
Rodríguez). 
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entre otros. En total se presentaron 183 ponencias a consideración de la comisión

organizadora.  De éstas, solamente 154 cumplieron con los requisitos y se sometieron a

análisis y votación en las comisiones de trabajo durante la primera etapa. En la segunda

etapa 136 dictámenes de ponencias llegaron a votación del plenario donde participaron

alrededor de 100 personas.

Administrativos ganan terreno

El sector administrativo tuvo su representación en este espacio donde 34 personas
tuvieron la oportunidad de participar; dos representantes por cada Área (Artes y Letras,
Ciencias Básicas, Ciencias Sociales, Salud, Ingeniería, Ciencias Agroalimentarias), así como
dos por cada Sede Regional, dos por cada Vicerrectoría y dos por las oficinas de la
Administración Superior. Estos representantes fueron elegidos en el 2013 por los
funcionarios y funcionarias de toda la Universidad mediante reuniones de designación.

En este espacio de discusión democrática el sector administrativo logró algunas
conquistas importantes como definir un sistema de carrera administrativa que permita el
pago de incentivos de acuerdo al desempeño y méritos de cada persona, esto en
contraposición al sistema actual que ofrece incentivos en forma automática para todos los
funcionarios.

También lograron la aprobación de un dictamen para incorporar una representación del
personal administrativo en la Asamblea Universitaria y adecuar la que existe en el Consejo

En la última sesión celebrada el 8 de diciembre Stephannie Fallas, representante del
sector adminisrativo y secretaria del directorio  (izq.) resaltó la participación de las y los
funcionarios.  
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Universitario, utilizando el mismo mecanismo de elección que establece el Estatuto
Orgánico para el  Congreso Universitario.

Para la representante de la Vicerectoría de Docencia, Stephanie Salas Navarro, quien
asumió la secretaría del directorio del plenario cabe destacar el compromiso del grupo de
funcionarios que mantuvieron una alta participación a lo largo del proceso, así como el
apoyo del resto del plenario. Además reconoció el trabajo del representante ante el
Consejo Universitario Carlos Picado quien impulsó la cohesión de este grupo mediante
varias reuniones.

Aporte estudiantil

En este Congreso el sector estudiantil hizo sentir su presencia y compromiso presentando
una amplia cantidad de ponencias, tanto desde el movimiento estudiantil como iniciativas
individuales. Entre ellas destacan la aprobación de un plan para transformar el  sistema de

matrícula en uno mucho más eficiente, transparente y que permita que menos

estudiantes tengan rezagos en su plan de estudios y otra que fortalece el sistema de becas

mediante un fondo dirigido a financiar el alto costo de materiales y giras, así como la

ampliación del beneficio de alimentación, que garantice hasta 5 comidas diarias para

estudiantes becados.

Tamara Gómez Marín, ex representante estudiantil ante el Consejo Universitario, valora
positivamente los resultados alcanzados en este Congreso y resaltó el compromiso y nivel

La clausura se llevó a cabo el 8 de diciembre al finalizar la última sesión plenaria. El M.Sc.
Roberto Salom Echeverría, el M.Sc. Francisco Enríquez Solano y el Dr. Jorge Murillo
Medrano dirigieron sus discursos al plenario. 
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de discusión que aportaron los y las estudiantes durante la etapa de comisiones y las
plenarias. “Gran cantidad de ponencias presentadas de innovación, acción social,

estructura universitaria, becas, presupuesto que dejan ver que los estudiantes estamos

verdaderamente interesados y nos interesa incidir en la Universidad”. Así mismo, señaló

como un aspecto negativo el rechazo de las ponencias relacionadas con sedes regionales

que no contaron con el apoyo del plenario.

Por su parte, Federico Blanco, representante estudiantil ante el Consejo Universitario,
asegura que el sector estudiantil además aportó propuestas que van mucho más allá de
las necesidades del estudiantado, “Yo creo que este es el mayor logro, además de que casi
todas las ponencias presentadas por estudiantes lograron su aprobación, no sólo en
comisiones sino aquí en la etapa plenaria”.

Seguimiento de acuerdos

De ahora en adelante la Comisión Organizadora seguirá sesionado para sistematizar los
acuerdos de este Congreso en un solo documento y enviarlos a mediados de marzo del
2015 al Consejo Universitario, instancia que tendrá la tarea de ponerlos en ejecución y los

que no, tendrá que hacerlos de conocimiento de la Asamblea Colegiada Representativa

para que ésta decida su futuro, en un plazo de seis meses, según lo establece el Estatuto

Orgánico.

Algunos de los y las estudiantes que participaron en la fase plenaria celebraron el fin de
este Congreso donde alcanzaron importantes logros (foto Laura Rodríguez).
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Ante esta responsabilidad, el director del Consejo Universitario, Dr. Jorge Murillo Medrano,
ratificó su compromiso ante el plenario de llevar a buen término los acuerdos en la forma
más expedita posible durante el 2015, resolviendo aquellos acuerdos que sean de fácil
ejecución y otros que impliquen cambios en reglamentos y enviando a la Colegiada
aquellos que impliquen reformas al Estatuto Orgánico. 

Para el presidente de la Comisión Organizadora, M.Sc. Francisco Enríquez Solano, este
congreso está llegando a su fin con gran éxito pues se logró una amplia participación y se
cumplió la meta de realizarlo en menos de una año, del 17 de marzo al 8 de diciembre de
2014, dividido en dos etapas: Comisiones de Trabajo y Etapa Plenaria. En su opinión este VII
Congreso Universitario impulsa una univesidad más flexible y más participativa.

En la Etapa Plenaria los miembros de las comunidad universitaria votaron los dictámenes
de ponencias utilizando dispositivos electrónicos conocidos como "clickers" (foto Laura
Rodríguez). 
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